
口頭質詢
崔世平議員

完善商標保護制度的銜接 促進“一線”放開的有效落實

“馬德里聯盟”是指由《馬德里協定》和《馬德里議定書》所適用的國家
或政府間組織所組成的商標國際註册特別聯盟，截止 2022年3月，馬德
里聯盟共有110個締約方。其中，《馬德里議定書》旨在促進透過“世界
知識產權組織國際局”的單一商標申請程序，以節省商標擁有人在不同
的“指定締約方”註冊時，需逐一向每個司法管轄區提交單獨的“國家/地
區”申請的需要，從而節省成本並提升商標管理的效率。
目前，澳門和香港均不是《馬德里協定》或《馬德里議定書》的成員，
但香港計劃在2022至2023年實施《馬德里議定書》下的國際註冊體系。
由於《馬德里議定書》是一項國際協定，以中國內地作為原屬局提交的
國際商標註冊並不能將保護範圍從中國內地直接延伸至香港／澳門。同
理，日後以香港為原屬局所提交的國際商標註冊，亦不可能直接延伸至
澳門。因此，澳門即將成為粵港澳大灣區中，唯一未有直接與商標國際
註冊聯盟接軌的地區。
《橫琴粵澳深度合作區建設總體方案》計劃落實深合區“一線放開、二線
管住”的分線管理政策，海關、廣東省政府和特區政府正積極推進相關硬
件基礎的建設，以促進深合區與澳門之間各類資源要素的高效便捷安全
流動。有關「一線」口岸和「二線」通關基礎設施的建設，政府正力爭
年底具備封關運作條件，下一步有必須加快疏理尤其民商政策銜接的工
作。為此，本人提出以下質詢：

對於加入《馬德里議定書》以接入商標國際註冊體系，讓澳門與1.
大灣區周邊城市在商業環境發展的步伐上保持一致，請問政府有
什麼考量？現行的法律法規又是否具備足夠條件開展相關工作？
為實現深合區“一線”放開、“二線”管住的目標，對於如何促進澳2.
門與內地商標體系的銜接，避免貨物進入深合區後因受保護範圍
的限制，而可能引起的商標糾紛及營商環境的不確定性，請問政
府有什麼具體想法及安排？  

           第 1 頁  共 2 頁



Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

           第 2 頁  共 2 頁

http://www.tcpdf.org

		2022-04-28T11:29:09+0800
	Sai Peng Jose CHUI




